

ENCABEZA POR ÚLTIMA VEZ EL DESFILE MILITAR

Agradece Peña la lealtad de las fuerzas armadas

El Presidente destaca la labor de los soldados en situaciones de desastre; la FAM, con 177 aeronaves, tiene una participación central

Daniel Venegas, Angélica Mercado y Verónica Díaz/México

El presidente Enrique Peña Nieto agradeció a las fuerzas armadas su lealtad y disposición para defender la soberanía nacional y a auxiliar en todo momento a los mexicanos en situaciones de desastre.

Durante una comida privada con soldados y marinos que participaron en el desfile militar conmemorativo por el 208 aniversario de la Independencia, dijo que marcharon con prestancia, coraje y valor, además de que mostraron de qué están hechas las fuerzas armadas mexicanas.

En el acto, realizado en el Campo Militar número 1, también destacó que su gobierno ha sido el sexenio de las transformaciones y agradeció a las fuerzas armadas, además de su lealtad, su contribución a que México sea una nación próspera.

El Presidente encabezó ayer por última vez el desfile militar conmemorativo del 208 aniversario de la Independencia.

Desde el balcón principal de Palacio Nacional, el titular del

Ejecutivo federal dio autorización al comandante Roble Arturo Granados Gallardo — mencionado entre los candidatos a secretario de la Defensa— para que se diera la orden de inicio de la parada militar, en la que participaron 18 mil 736 elementos, luego de rendir honores a la bandera monumental que se encuentra en la Plaza de la Constitución.

Antes, Peña Nieto recorrió la plancha del Zócalo acompañado por los secretarios de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida; de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos; de la Marina, Vidal Francisco Soberón, y el comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia.

También estuvieron presentes los presidentes de la Corte, Luis María Aguilar Morales, y de la mesa directiva del Senado, Martí Batres.

El Presidente, en su calidad de comandante supremo de las fuerzas armadas, abordó un vehículo Humvee, junto con los titulares de las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina-Armada de México para pasar revista a las tropas que desfilaron.

Después, el jefe del Ejecutivo federal ingresó a Palacio Nacional donde recibió los honores correspondientes y se entonó el Himno Nacional, para enseguida salir al balcón principal.

El comandante Granados Gallardo realizó el exhorto correspondiente para el desfogue de las tropas que se encontraban en la plancha del Zócalo e iniciaran el recorrido.

Luego de la autorización, el general de división ordenó el inicio del desfile, en el que participaron elementos del Ejército, de la Marina-Armada de México, de la Fuerza Aérea y de la Policía Federal, así como de la Conagua, charros, rescatistas niños, además de 53 perros y 269 caballos.

Durante el último desfile las fuerzas armadas mostraron su evolución, particularmente en la adquisición de aeronaves, patrullas marítimas de largo alcance, drones y equipos desarrollados con tecnología mexicana.

La Fuerza Aérea tuvo una participación central este año y dispuso que volaran 177 aeronaves, entre helicópteros y aviones, incluidos tres supersó-

nicos F-5E adquiridos en 1982 y que dejaron de aparecer en las paradas militares en 2016 debido a su desgaste.

Los famosos F-5 escoltaron por los cielos tres aviones Hércules, que se robaron las miradas junto con los Spartan, los TC6-Texan —comprados entre 2012 y 2013—, los Pilatus PC-6, helicópteros MI-17 y Black Hawk.

También desfilaron los contingentes de Protección Civil, con la famosa perra *Frida*, que arrancó los aplausos en el Zócalo, por donde también pasaron 401 vehículos.

El 16 de septiembre es especial para todos los que participan.

“Significa mucha concentración, mucho control, mucha práctica, repaso y pláticas de lo que se va hacer, cómo se quiere hacer, qué salió mal y qué bien”, mencionó Adrián Santiago, piloto de helicóptero de la Marina.

Si bien el trabajo de los marinos consiste en salvaguardar la independencia y seguridad de México, también auxilian en situaciones de emergencia o desastre.

El piloto de helicóptero Daniel Soria recordó: “La alpinista se lesionó un pie y el personal de Protección Civil no podía llegar al área, entonces requirieron a la Marina. Yo estaba destacado en Ensenada y, después de reconocer el área, hicimos un vuelo estacionario cerca de una roca, donde bajó el personal de Protección Civil; tuvimos que hacer patrones arriba de la roca, posteriormente, ya que tenían a la alpinista asegurada, regresamos nos aproximamos y subimos a la alpinista lesionada”. **M**

Frida, la perra rescatista de la Marina, fue de las más aplaudidas por los asistentes al Zócalo

APLAZAN FALLO AL 14 DE DICIEMBRE

Ya no tocará a EPN adjudicar megalínea de transmisión

Karol García
EL ECONOMISTA

LA COMISIÓN Federal de Electricidad (CFE) postergó nuevamente, ahora hasta el 14 de diciembre, el fallo para la adjudicación del proyecto eléctrico planeado más grande en la historia de la electricidad en el país: la línea de corriente directa de alta tensión (HVDC, por su sigla en inglés) que irá de Ixtepec, Oaxaca, a Yautepec, Morelos.

En el portal de seguimiento a la licitación de la supercarretera de transmisión que está prevista para transportar 3,000 megawatts por poco más de 600 kilómetros desde Ixtepec, en Oaxaca, hasta Yautepec, en Morelos, con una inversión estimada de 1,200 millones de dólares, Banobras ha postergado las fechas del fallo de la licitación del 4 de julio al 4 de agosto al 14 de septiembre, al 19 de octubre y ahora hasta el 14 de diciembre.

Con gran expectativa por parte de la industria, la convocatoria de esta licitación fue publicada desde febrero de este año. Para desarrollar el proyecto, denominado 303 LT en Corriente Directa Ixtepec Potencia - Yautepec Potencia, la CFE anunció entonces que se llevará a cabo una Asociación Público-Privada, en un esquema comercial conocido como Construye, Opera y Transfiere (o BOT, por su sigla en inglés), que contempla un esquema de pagos iguales durante 25

años, a partir de la entrada en operación del proyecto.

Así, explicó la estatal eléctrica, las obras se contratarán mediante un solo proceso de licitación pública, incluyendo las obras correspondientes a la línea en corriente directa y las obras de refuerzo en corriente alterna, contemplando un periodo de construcción de 36 meses.

El proyecto y sus obras de refuerzo pasarán por seis entidades: Ciudad de México, Estado de México, Morelos, Oaxaca, Puebla y Veracruz. La línea de transmisión está pensada para transportar la energía generada en las centrales eólicas y de cogeneración del Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, hacia el centro del país.

HAY 28 FIRMAS INTERESADAS

Desde entonces se han realizado al menos dos visitas a distintos puntos por los que correrá el proyecto. En las actas de visita a los sitios se observa la participación de 28 empresas transnacionales, tales como las líderes mundiales en tecnología HVDC: la suiza ABB, que actualmente construye la línea Xiangjiaba-Shanghai, en China, que será la más potente del mundo; la alemana Siemens, que a su vez construye la interconexión Francia-Inglaterra por el Canal de la Mancha, y la estadounidense GE, cuyos equipos componen la red más grande de Corea del Sur.

Como potenciales operadores de los consorcios participan

tes están las españolas Abengoa e Iberdrola, la estadounidense Mastec, la italiana Techint y la china Sinohydro, cuya construcción de la hidroeléctrica Chicoasén II de la CFE quedó inconclusa en Chiapas ante la falta de negociaciones con la comunidad. En tanto, como socios constructores asistieron a las visitas la hidroeléctrica más grande de Canadá, Hydro Quebec, las mexicanas ICA Fluor y Arendal y hasta la hindú Kalpataru Power Transmission, entre otras.

kgarcia@eleconomista.com.mx

Exigen castigar

Algunos reclamos a AMLO tras afirmar que no investigará a Rosario Robles:

Damián Zepeda
 Coordinador del PAN
 en el Senado
 @damianzepeda

Un ejemplo más de porqué urge una Fiscalía autónoma e independiente: AMLO dice q Rosario es chivo expiatorio. Ahora resulta q la Auditoría S. de la Federación se imaginó la Estafa Maestra. Pobre México con estas intenciones de AMLO. Lo correcto es acabar con la corrupción!

Claudio X. González
 Presidente de Mexicanos
 contra la Corrupción
 @ClaudioXGG

No es aceptable ni válido que el Presidente electo olvide o perdone la corrupción de la administración saliente. El reclamo de todo mexicano, haya votado o no por Morena, es unánime: que no haya impunidad.

Marco A. Fernández
 Investigador
 de México Evalúa
 @marco_fdez

Pa entender q es mito lo d los chivos expiatorios. ¿Mafia del poder? @lopezobrador_ Pregúntele a w@Rosario_Robles_ y las investigaciones d @ASF_Mexico Empujemos instituciones a favor d justicia Pendientes d Sistema Nacional Anticorrupción

Emilio Álvarez Icaza
 Senador ciudadano
 @EmilioAlvarezI

Lo dicho por @lopezobrador_ es una exoneración que no corresponde y sí preocupa. Lo que procede es pedir que se investigue y en su caso sancione a responsables de lo que la @ASF_Mexico ha señalado. Se trata de recursos públicos millonarios.

Prometen morenistas impulsar investigación

Alistan en Senado ruta contra Robles

Prevén revisar comisión especial pese a que AMLO dice que es 'circo'

CLAUDIA GUERRERO

El Senado se alista para definir esta semana la creación de una Comisión Especial Investigadora de los desvíos millonarios detectados por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en Sedesol y Sedatu bajo el mandato de Rosario Robles.

La propuesta, impulsada por el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ri-

cardo Monreal, fue registrada desde el pasado jueves en Gaceta, pero no pudo ser discutida porque se prolongó el debate sobre la propuesta de Morena para pedir la suspensión de la evaluación docente.

El documento será evaluado por los legisladores de Morena en las próximas horas, luego de que el Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, consideró que Robles es un chivo expiatorio y que las investigaciones en su contra publicadas en medios son sólo un circo.

En este contexto, la senadora por Sonora, Lilly Téllez, rechazó las expresiones del

tabasqueño, demandó que se investigue a Robles y exigió que los desfalcos no queden en la impunidad.

“En mi opinión, Rosario Robles no es un chivo expiatorio. Parece, al menos, cómplice en los actos de corrupción exhibidos. Impulsaré que se le investigue para que no quede impune el desvío de recursos”, señaló.

Ayer, en sus redes sociales, Monreal reconoció que los ciudadanos exigen resultados y rendición de cuentas.

“México vive una crisis sistémica. En el sector público se fueron acumulando vi-

cios y excesos; desde el más alto nivel, hasta el más modesto, nadie escapa”, señaló.

“El agravio al País es enorme y la exigencia social de rendición de cuentas es justa e indispensable. Es preciso atenderla”.

El punto de acuerdo que deberá resolverse en la sesión de este martes propone crear la Comisión Especial, con el respaldo de la Junta de Coordinación Política y del pleno de la Cámara alta.

También plantea que se llame a comparecer a Robles y al actual titular de la Sedesol, Eviel Pérez, ante la Jucopo y la Comisión Especial.

La intención, señala, es que informen sobre las acusaciones por el desvío millonario de recursos detectado por la ASF durante los años 2014 y 2016.

Monreal también pedirá la presencia del titular de la ASF, David Rogelio Colmenares, para que participe en una reunión con los coordinadores y la nueva instancia legislativa, para conocer a detalle las acciones emprendidas tras detectar el desvío.

Además se pedirá al encargado de despacho de la PGR, Alberto Elías Beltrán, entregar, en un plazo máximo de 10 días hábiles, un informe detallado sobre el estado de las investigaciones correspondientes a las denuncias penales interpuestas por la ASF en este caso.



■ Sólo en 2015, cuando Rosario Robles estuvo al frente de la Sedesol, fueron realizadas 62 auditorías a programas.

Suman 98 auditorías a Sedesol en 4 años

CLAUDIA GUERRERO

En sólo cuatro años, la Secretaría de Desarrollo Social ha sido objeto de, al menos, 98 auditorías para revisar el ejercicio de gasto en programas federales.

Según un documento que circula en el Senado, del total de revisiones realizadas a la dependencia, 62 corresponden a 2015, es decir, más del 63 por ciento.

Ese año, la Sedesol fue encabezada por Rosario Robles, actual Secretaria de Desarrollo Territorial y Urbano, y por José Antonio Meade, ex Secretario de Hacienda y ex candidato presidencial del PRI.

Según el reporte analizado por los legisladores, 24 auditorías corresponden a 2016, 10 a 2014 y 2 a 2013.

Las revisiones corresponden a programas como Estancias Infantiles, Comedores Comunitarios, Opciones Productivas, Convenios y Contratos, Convenios con Universidades, el Programa 3x1 para Migrantes, Erogaciones por Servicios, Ayudas Sociales y Tecnologías de la Información.

También aparecen los programas de Pensión para Adultos Mayores, Empleo Temporal, Sistema de Agua Pluvial, Programas Federales en Chiapas y Techos Fijos en 12 estados.

Las auditorías corresponden a la oficina del Secretario, Oficialía Mayor y a direcciones de Políticas Sociales, Participación Social, Opciones Productivas, Recursos Materiales y Humanos y Grupos Prioritarios.

INSTITUTO DE FINANZAS INTERNACIONALES

Guerra comercial global, "alto riesgo" para México

La incógnita sobre AMLO es cómo implementará políticas y cuáles serán sus implicaciones en las finanzas públicas, dice especialista

Silvia Rodríguez/México

Aunque aún no está completamente definido el futuro del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLC), mucha de la incertidumbre se ha disipado; sin embargo, más allá de esto, persisten altos riesgos para México, como el impacto de un alza más acelerada en las tasas de interés en Estados Unidos (EU) y una guerra comercial a escala global, afirmó el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por su sigla en inglés).

En entrevista con MILENIO, el subdirector del Departamento de América Latina del IIF, Martín Castellano, explicó que países emergentes y, en particular México, están muy expuestos a alzas abruptas en la tasa de interés de EU y lo que sucede en los mercados financieros internacionales; no obstante, aclaró, tampoco es tan vulnerable como otros países en la región que están en una situación más crítica.

"También los inversionistas están diferenciando mucho entre países; no es lo mismo Argentina que México, no es lo mismo Brasil que México, creo que ahí también va a depender mucho de cuál es la respuesta de política económica que el gobierno da, y la verdad es que es muy distinto manejarse en un contexto favorable que en uno desfavorable", sostuvo en su visita al país con motivo del IIF

Mexico Economic Forum 2018.

Otro factor, añadió, que puede afectar a la nación será una guerra comercial global, pues esto además tendría impactos en el crecimiento mundial, por sus implicaciones en el comercio y la actividad económica. "Diría que esos son los riesgos más grandes", expresó.

Aciertos y dudas

En el ámbito interno, el directivo del IIF considera que si bien el equipo de la próxima administración ha tenido aciertos, como una transición ordenada, el compromiso con la prudencia fiscal, la participación activa en el TLC y salir desde el primer momento a decir que se respetaría la autonomía del Banco de México, la gran incógnita que genera incertidumbre es cómo será la implementación de políticas por sus implicaciones en las finanzas públicas.

Detalló que todo lo positivo ha generado una respuesta favorable por parte de los inversionistas, pero, basado en la experiencia, en muchos países de la región se ha visto que puede haber muy "buenas intenciones" respecto al ahorro, pero llevarlo a la práctica es difícil y después el impacto y la incidencia que tiene en las finanzas públicas puede ser significativa.

Castellano añadió que los planes de la siguiente administración para llevar al país a un rápido

crecimiento de 4 por ciento podrían no ser sostenibles y cuando hay necesidad de hacer ajustes, lo primero que se castiga es la inversión de capital.

"Digamos, si se pueden generar condiciones para crecer más rápido a través del estímulo, pero si no es un crecimiento que se sustenta en el tiempo, en realidad uno termina generando un efecto negativo sobre la actividad económica en el mediano plazo y en cierta medida le da volatilidad a la actividad económica y eso no es bueno", expuso.

En ese contexto, el IIF estimó que México crecerá en 2018 a una tasa de 2.1 por ciento y de 2.2 por ciento en 2019, con niveles de inflación al cierre de cada año de 4.5 y 3.8 por ciento, respectivamente.

Estas expectativas se presentan en un ambiente de estabilidad macroeconómica, con grandes expectativas por un cambio de administración tan trascendental como la que México está viviendo, concluyó Martín Castellano, del IIF. **M**

"Puede haber buenas intenciones respecto al ahorro, pero llevarlo a la práctica es difícil"